

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 772

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

Mahón, miércoles 5 Mayo de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ba lester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Liga de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rays X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarios, San Luis, San Clemente y Llu-menasas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados; paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior y las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santas del día.—San Juan Ante-Portam-Santinam.

Sol.—Sale á las 4 h. 44 m. mañana. Pónese á las 6 h. 47 m. tarde.

Luna.—Sale á las 8 h. 29 m. mañana; pónese á las 5 h. y 46 m. del día.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 3. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

Querer es poder

Esta es la frase con que los elementos monárquicos de esta localidad querían demostrar en 1905 por medio de su órgano *El Bien Público*, que esta Isla no es republicana, y esto mismo querían dar á entender ahora al publicar dicho periódico la proclamación de candidatos para Concejales.

Para convencerse de que esto no es cierto, basta una sola consideración; dejar á los electores en completa libertad para que cada uno vote lo que tenga por conveniente. Con esto sólo el resultado será en poca diferencia el mismo que se obtuvo en la elección que acaba de tener lugar en esta ciudad, donde los republicanos no se dejan engañar por los manejos del caciquismo.

Ni el auxilio de los *independientes*, ni la coalición de todos los elementos monárquicos, han bastado para romper la unión de los republicanos mahoneses, pues el resultado el lunes publicamos significa la derrota más completa y aplastante que hayan sufrido los monárquicos de esta población desde remota fecha; pudiendo por lo tanto emplear nosotros con más razón que ellos aquella frase *suya de querer es poder*.

Bien claro y evidente se demostró en la jornada del domingo que el cuerpo electoral mahonés rechaza con valentía las ideas caducas y anti-liberales que representan nuestros adversarios políticos. Por esto al saberse el brillante triunfo de la candidatura republicana, fué espontánea la satisfacción que experimentó esta población en su inmensa mayoría sobre todo viendo caer envueltos en su derrota el jefe del partido conservador y los demás caciques, quienes recibieron todos la lección que tenían bien merecida.

El cuerpo electoral de Mahón, dando una prueba más de su cultura y disciplina, ha barrido una vez más á los que sólo tienen por norma imponer el yugo á sus conciudadanos que no piensen como ellos.

Descubierto oportunamente por nosotros el juego de los elementos monárquicos, viéronse á última hora obligados á confesar sus propias artimañas, haciendo público en su periódico y en hojas sueltas que quedaba retirada la candidatura del señor Ponssetí Vinent, y que la del señor Benítez había dejado su *independencia* para convertirse en candidatura oficial del Comité monárquico.

Déjense, pues, los monárquicos de quimeras, y tengan la completa seguridad de que aquella frase de *querer es poder* en materia electoral, sólo está bien empleada entre las huestes republicanas, como acaba de demostrarse, y lo mismo sucedería en los demás pueblos de esta isla si no estuviesen los electores cohibidos y amenazados por el caciquismo imperante, cuyos ideales políticos van

caminando bien de prisa hacia el ocaso.

El proceder leal, respetuoso y ordenado de los republicanos mahoneses en la lucha que acaba de tener lugar, es un solemne mentis á las inyectivas y maliciosas expresiones que de vez en cuando salen á relucir en el periódico carlo-conservador contra nuestros amigos y contra nosotros mismos.

Convénzase de una vez la coalición monárquica que todos sus halagos y alicientes en período electoral son recibidos por el pueblo mahonés, que tiene conciencia de sus actos, como cantos de sirena y nada más.

En todo caso, causar el mismo efecto que los trabajos de don Francisco Mercadal en la Sección de la Explanada el día de la elección, cuyo resultado nos dejó satisfechos, como también á los hombres de *El Bien Público*.

Y tutti contenti.

LA DONCELLA DE ORLEANS

Ya está en los altares. ¡Pobrecita! Ya era hora de que la Iglesia diera un público testimonio de desagravio á la que tanto persiguió y á la que mató por bruja y hechicera, aunque su beatificación actual sólo ha sido un *trágala* al republicanismo y demagogia franceses.

Juana de Arco, rústica pastora y moza de servicio en Neufchateau, que no supo nunca leer ni escribir, fué una mujer realmente extraordinaria y sin su fanatismo probablemente Francia hubiera pasado á manos de Inglaterra, pues del imbécil de Carlos VII bien poco podía esperar su nación. Para los franceses Juana era una santa, para los ingleses una bruja y una impostora; pero los dos bandos la creían en aquella época revestida de poder sobrenatural, que unos atribuían al demonio y otros á Dios. El mismo Carlos VII y sus consejeros anduvieron en estas dudas; pero los teólogos opinaron que si Juana andaba en tratos con el diablo seguramente habría perdido su virginidad, pues al muy tuno le gusta regalarse con platos escogidos, y, efectivamente, Juana fué examinada con toda escrupulosidad por la reina de Sicilia y las señoras de Caucout y de Fiennes y la hallaron en toda su pureza, á lo menos cuando el rey la recibió en Chinon.

Shakespeare en su *Enrique VI* la califica de bruja; Hume, con su sensata crítica, la despoja de todo el aparato sobrenatural; Voltaire se ha burlado de ella, como de todo; Schiller la presenta como inspirada; Wetzell y otros poetas como una fanática; pero lo cierto es que esta *doncella* realizó empresas apenas comprensibles en su edad y sexo, que la Historia refiere y la crítica expone á su manera, según el criterio del que la maneja.

Como no es mi intento hacer aquí una biografía de la nueva santa, pasaremos en silencio sus proezas y nos fijaremos en el período de su vida en que termina la epopeya y comienza la tragedia.

Cayó Juana prisionera en Compiègne, fué vendida á Lyonnel, éste la entregó á Luxemburg, el cual la traspasó á Felipe de Borgoña, que se apresuró á venderla al Gobierno inglés por 70.000 francos, y en Enero de 1430, en nombre de Enrique VI, se dió orden de juzgar á

Juana, no por sus hechos, sino por sus creencias, á instancias del obispo de Beuveais y de la Universidad de París.

Mientras Juana fué considerada como prisionera de guerra fué tratada con honores y consideración; pero apenas cayó en poder de la Iglesia la sumergieron en un lóbrego calabozo y con fuertes cadenas ligaron sus pies y sus manos.

El obispo Cauchon y el inquisidor Lemaitre fueron sus jueces, teniendo por consultores á la Universidad de París y al Cabildo de la catedral de Ruan.

Comenzaron por tomar informes secretos de la joven; pero como resultasen buenos, los suprimieron; tampoco le nombraron defensor.

En el proceso tuvo Juana de Arco respuestas de gran sagacidad y prudencia y que indican que sus jueces eclesiásticos la infundían muy poco respeto.

—¿Por qué atacasteis á París en un día de fiesta? ¿No sabíais que esto es pecado?

—Eso queda para mi confesor y yo.

—¿Os mandó Dios que os vistierais de hombre?

—Eso es una cuestión baladí. Pues bien, sí, me lo mandó.

—¿Y os parece lícita esta orden?

—Cuando Dios la dió lícita debe ser pues Dios no manda nunca cosas ilícitas.

—Habéis hecho creer á los soldados que vuestro estandarte les aseguraba la victoria.

—No es cierto; la victoria venía porque ellos y yo arremetíamos sin miedo á los ingleses.

—¿Por qué motivo en la coronación de Carlos VII estuvisteis junto á él con la bandera en la mano?

—Porque era muy justo que después de haber participado de los peligros participara también de los honores.

La perfidia y la mala fe de tales interrogatorios salta á la vista. Con las cuestiones capciosas mezclaban otras burlescas y chocarreras.

—Las que se os aparecían, ¿llevaban sortijas?

—Vos, señor obispo, me habéis quitado la mía; devolvédmela.

—¿Estaban desnudas ó vestidas?

—A Dios le sobra ropa para cubrir las.

—¿Habéis visto á las *hadass*?

—No creo en tales leyendas.

Un fraile agustino llamado Isembart, compadecido de aquella joven, y al ver que aquella legión de teólogos sólo buscaba hacerla contesar una herejía para quemarla viva, le aconsejó apelase al papa y al Concilio de Basilea, pero el inquisidor le oyó y le mandó que se callase. Tres escribanos tuvieron que cambiar durante el proceso porque se negaban á tergiversar las respuestas de Juana. Encerraron en su misma prisión á un sacerdote llamado Oiseleur, el cual supo ganar su confianza, pero era un espía del inquisidor. Ella se confesó con él, y mientras lo hacía dos hombres ocultos detrás de una ventana escribían lo que que decía. Mas como Juana no confesó crimen alguno, este infame artificio no dió resultado.

El obispo la amenazó con el tormento y ella contestó:

—Todo lo que confiese en él lo negaré después que termine.

El Santo Oficio declaró que sus revelaciones no procedían de Dios, sino del demonio, y se la declaró blasfema por decir que Dios le había ordenado que se vistiera de hombre. El 24 de Mayo 1431 la llevaron al cementerio de Saint Ouen.

Escribieron una retractación para que la firmara; pero al firmarla se la cambiaron por otra en que se reconocía como la más disoluta, malvada y herética del mundo. El obispo leyó la sentencia condenándolo a prisión perpetua y a pan y agua para su vida.

El conde de Warwick dijo:
—Habéis estado muy blandos.
Y el inquisidor le contestó:
—No tengáis cuidado, que no se nos escapará.

Juana se había comprometido á no vestirse de hombre. Durante la noche los guardas la sustrajeron las prendas femeniles y pusieron en su lugar otras de hombre. Juana pidió su ropa; pero la dijeron que no había otra. Quedóse en la cama hasta medio día pero al fin tuvo que levantarse y como los soldados estaban dentro del calabozo no tuvo más remedio que ponerse aquel vestido. Había testigos preparados al efecto, se lo dijeron al obispo y éste exclamó:
—¡Ya la tenemos!

Entregáronla como relapsa al brazo secular. El 30 de Mayo de 1431 fué el último de su vida y lo quemaron viva, arrojando sus huesos y cenizas al río. El famoso cuadro de Lepneven, existente en el Panteón de París, da idea muy adecuada de esta horrible infamia de la Iglesia. ¿Y Carlos VII, y los franceses? Pues nada hicieron por su heroína y libertadora; fueron tan ingratos con ella como la santa Iglesia que la llevó al suplicio.

Ahora todo han sido elogios, iluminaciones y fiestas en el Vaticano en honor de la *doncella de Orleans*, á la cual la misma Iglesia que en 1909 la declara santa, obradora de milagros é inspirada por Dios, en 1431 la declaró *disoluta, bruja, impostora, hereje é idólatra* y digna de execración eterna.

¿En qué quedamos, señora infalible?...
FRAY GERUNDIO.

LA SITUACIÓN EN TURQUÍA

Proclamación de nuevo Sultán

París, 29.—Según los telegramas recibidos hoy de Constantinopla, esta mañana acordó definitivamente y por unanimidad la Asamblea Nacional destituir al sultán y elevar al trono al heredero, príncipe Mahomed Reschad-Effendi.

Una comisión de diputados se encargó de comunicar á ambos sultanes los acuerdos tomados.

Abdul-Hamid, que ni un solo momento ha tenido valor ni entereza para afrontar dignamente la situación, recibió á los diputados humillado y tembloroso y les pidió que le conservasen la vida. Los diputados ofrecieronle la salvaguardia de la nación, y el sultán destronado, más rechecho ya, rogó que se le permitiera vivir en el palacio Tcheragan.

El nuevo soberano llegó esta tarde á Constantinopla. Inmediatamente se anunció su proclamación á la ciudad con una salva de 101 cañonazos. La multitud recorrió las calles aclamando al nuevo sultán.

Ha circulado el rumor de que Abdul-Hamid será condenado á muerte, pero ninguna impresión lo confirma hasta ahora.

Mahomet Reschard ha jurado fidelidad á la Constitución.

El consejo de guerra para juzgar á los culpables de la revolución sigue funcionando. Dicese que ha ordenado la prisión del príncipe Salah Ed-dime, sobrino de Abdul-Hamid.

En Salónica han sido recibidas las noticias de Constantinopla con delirante alegría. Las salvas de artillería atruenan la ciudad. Todas las casas están engalanadas é iluminadas.

El nuevo Gobierno será presidido por Aamed Riza, presidente de la Cámara, una de las figuras más notables del partido joven turco. Serán ministros los siguientes:

Interior, Hilme Pachá.
Instrucción, Hossein Dehanid.
Hacienda, Duchrid.
Estado, Rifaat-Pachá.
Marina, Vitalis (cristiano).
Fomento, Nurad Qunghian.

El nuevo Sultán

El príncipe Mahomed Reschard, proclamado Sultán de Turquía era heredero de la Corona.

Es hermano de Abdul-Hamid. Nació en Constantinopla en Noviembre de 1844.

Reinará con el nombre de Mahomed V.

Sus partidarios le creen leal defensor de la reforma constitucional.

Reschard ha estado durante muchos años casi secuestrado por Abdul-Hamid, á quien inspiraba gran recelo. El turco que se atrevía á mostrar algún afecto á Reschard, caía inmediatamente en el desagrado de Hamid.

Sólo cuando en Julio triunfó la revolución liberal y quedó el soberano desposeído de su poder autocrático, pudo Reschad pasear libremente por las calles y recibir sin temor pruebas de adhesión de sus partidarios.

El cambio de Sultán

Viena 30.—No á bordo de un buque de guerra, como se había dicho, sino en un tren especial, ha salido esta noche para Salónica el Sultán destronado de Turquía, habiéndose guardado en los preparativos de ese viaje, y en el viaje mismo, el más riguroso secreto.

Acompañado Abdul-Hamid por dos de sus hijos, de diez y diez y siete años, ha salido á media noche del Palacio imperial, dirigiéndose á la estación en carruaje, siendo saludado únicamente por algunos oficiales; aunque parecía el antiguo Sultán ir muy abatido, ha subido por sí mismo al vagón del ferrocarril que le estaba destinado siendo de notar que ese era el primer viaje en tren que hacía en su vida el destronado monarca; le acompañan también en su destierro algunas de las mujeres de su harén, aunque no llevan los velos de costumbre, cubriéndose el rostro únicamente con unos chales muy diáfanos, y todavía una vez instaladas en el vagón levantan las cortinillas para ver mejor.

El tren lleva la orden rigurosa de no detenerse en estación alguna hasta llegar á Salónica, donde tiene ya el antiguo sultán preparada la casa en que habrá de vivir, que es la mejor *villa* de la población, hermoso edificio de tres pisos y con inmensos jardines; una pequeña fortaleza la domina.

Roma, 28.—La prensa italiana comenta hoy ampliamente la subida al trono de Reschard Effendi el periódico *«La Tribuna»* hace una detallada historia de los acontecimientos y dedica grandes alabanzas al partido «joven turco», diciendo de su comité que ha sido el verdadero soberano de Turquía, y termina su artículo expresando el deseo de que la agitación que se nota en el Asia Menor no se convierta en una verdadera rebelión, y al propio tiempo que sepan mantenerse los «jóvenes turcos» en la esfera de lo sensato y de lo posible.

Lonres, 28.—El cambio de Sul-

tán en Turquía ha sido aquí acogido con extraordinaria satisfacción, como, según noticias que tenemos por fidedignas, lo ha sido también en todo el Imperio otomano, algunas casas turcas de Londres han izado hoy la bandera nacional, lo que no ha dejado de llamar la atención de las gentes, pues aquí se ha visto muy raramente esa bandera.

He aquí el texto del decreto eclesiástico por el cual ha sido destituido Abdul-Hamid:

«¿Qué hemos de hacer con el Imán que ha rasgado las Santas Escrituras, que ha cometido crueldades y ha ordenado el asesinato de muchos hombres, que ha malgastado su tesoro público y que ha jurado en falso? —Obligarle á abdicar ó destituirle.»

De Sofía dicen que hace ya algunos días llegan á la frontera búlgara gran número de turcos fugitivos de su país, habiendo el gobierno de Bulgaria dado orden de que se les deje franco el paso, con la sola condición de vigilarles para que no puedan entregarse á ninguna clase de propaganda política.

De Constantinopla dicen que con motivo del advenimiento del nuevo sultán, considérase allí el día de hoy como de fiesta nacional, pues están cerradas todas las oficinas y hay esta noche grandes iluminaciones.

El nuevo sultán ha recibido ya un gran número de despachos de felicitación.

Un buen número de edificios y todos los buques extranjeros surtos en el puerto han aparecido hoy empavesados, lo mismo que las embajadas europeas; en Salónica ha sido también muy grande el entusiasmo por el cambio de Sultán.

Uno de los diarios de San Petersburgo dice que la caída de Abdul-Hamid significa en realidad la caída definitiva del absolutismo en Turquía, añadiendo que la destitución del Sultán era el único medio para asegurar la solidez del nuevo régimen.

Sin embargo, los telegramas consulares de Adena siguen dando cuenta de las grandes atrocidades que se cometen todavía en aquella región; en un pequeño pueblo han pegado fuego los musulmanes á una casa y un templo protestantes, pereciendo entre las llamas casi todos los misioneros; continúan llegando á Beyruth gran número de fugitivos, y comienzan en dicha ciudad á faltar los víveres.

Ayuntamiento

Sesión del día 3

Presidió el Alcalde don José María Mercadal Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponséti, García, Pons Hernández, Sintes Pascuchí, Clar, Pons Gomila, Derresdías y Tomás.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á don Francisco Floris Parpal para elevar en tres hiladas de sillares el frontis de la casa n.º 36 de la calle de Santa Catalina.

Satisfacer quince pesetas á doña Antonia Sintes, como indemnización de los efectos inutilizados de la pertenencia de su hijo don Antonio Alegre, fallecido de enfermedad contagiosa.

Pagar las cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior que no tienen carácter personal, 507'46 pesetas.

Aprobar el horario que para el alumbrado público de esta ciudad ha de regir durante el presente mes.

Destinar 150 pesetas para establecer un campo de juego en el cercano sobre la cuesta Larga.

Conceder una comisión de 2 por 100 á don José López Aragonés sobre las cantidades recaudadas desde 1.º Enero de 1908 al 28 Febrero de 1909 por el arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en el Mercado y vías públicas.

Pagar varias cuentas por trabajos efectuados en el arreglo de las calles de esta ciudad y caminos de su término, 347'81 pesetas.

Quejar enterado de la resolución dictada por el Gobernador civil de la provincia con fecha 24 de Abril último, revocando y anulando el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión de 19 del mismo mes referente á determinar las vacantes de concejales de los segundo y tercero distritos y disponiendo la forma como ha de efectuarse la elección.

Aprobar la liquidación del presupuesto de Beneficencia respectivo al año 1908.

Pagar una cuenta de don Jaime Pons Rotger por gastos de traslado en coche al pueblo de Mercadal de la Comisión que en representación del Ayuntamiento asistió á la reunión celebrada el día 26 de Abril para tratar del establecimiento del ferrocarril secundario.

Reconocer á favor de don Francisco Piris Pelegrí la deuda de 300 pesetas por gastos de construcción de una hilada de sillares sobre el pretil de la parte superior del primer trozo de la cuesta Larga para ser satisfecha cuando lo permita la consignación del presupuesto.

A informe de la Comisión de Policía urbana:

Las instancias siguientes:

Don Gabriel Llambías Pons pide permiso para efectuar obras en las siguientes casas de la calle del Castillo: en la número 89, reformar puertas y ventanas y en la número 91 tapiar la puerta del sótano, abrir dos puertas, reformar algunas aberturas y colocar un zócalo de mármol artificial.

Don Juan Taltavull García pide permiso para revestir el zócalo de la casa n.º 24 de la calle de la Infanta con baldosín hidráulico recuadrado en una moldura de cemento.

Don José Pons Camps pide permiso para convertir en balcón una de las ventanas del primer piso de la casa n.º 21 de la calle de la Plana.

Don Leonardo Gomila Castillo pide permiso para colocar un adorno de madera alrededor de la puerta de entrada de la casa n.º 1 de la calle del Bastión con su anuncio correspondiente.

A informe de la Comisión de Policía urbana é Ingeniero de Obras públicas:

Instancia de don Juan Meliá Meliá pidiendo permiso para colocar un kiosco de madera destinado á la venta de licores y refrescos en la colársaga junto al antiguo kiosco de consumos.

Instancia de don José Villalonga Anglada pidiendo permiso para efectuar las siguientes obras en el almacén n.º 43 del Andén de Poniente: abrir una puerta en el frontis del Andén y otra accesoria en la pared que linda con la cuesta del General.

Instancia de don Juan Femenías Murillo pide permiso para construir una casa en el cercano que posee junto el primer noveno hectómetro de la carretera de Mahón á San Luís y construir una pared de cerca.

De la Comisión de Hacienda:

Relación de cuentas por servicios que no tienen carácter personal, que importan en junto 1854'03 pesetas.

Liquidación de Matadero del mes de Abril 747'46 id.

Y se levantó la sesión.

Crónica local

Se engaña e diño monárquico, al creer que á nosotros pudo disgustarnos la actitud adoptada el domingo último por don Francisco Mercadal en el colegio de la plaza de la Explañada.

La excitación de nervios que le ha producido á *El Bien Público* la derrota de sus amigos no le deja ver las intenciones claras.

Los partidos políticos sufren los resultados de los aciertos y de las equivocaciones de los que los dirigen y el partido republicano se halla muy satisfecho de los actos de su jefe, sin que esto sea obstáculo para que nos satisfaga también mucho la conducta del jefe monárquico señor Mercadal, á quien deseamos muchos triunfos como los del reciente 2 de Mayo.

De los diez concejales elegidos el domingo último, tres son los que van á subir al Consistorio en representación del conglomerado carlo-conservador-liberal de esta ciudad; don Juan de Vidal y Olivares, don Pedro Pons Vidal y don Lorenzo Gomila Carreiras.

¿Cuál de los tres será el designado por el caciquismo menorquín, para cargar con la cruz del martirio? ¿Sobre cuál querrán hacer recaer los prohombres la responsabilidad de sus manejos caciquiles? ¿A cuál de ellos han de exponer á la censura pública? ¿Quién va á ser la víctima de sus concupiscencias? ¿A cuál obligará la disciplina monárquica á empuñar la vara de alcaide? ¿Cuál será el que se preste á perder su fama, su dignidad política y su popularidad?

Decimos esto, porque la experiencia ha demostrado que no es fácil llevar dignamente la representación oficial de un pueblo cuando no se tiene ni el apoyo, ni las simpatías de la mayoría de sus vecinos. Todo el que ha intentado imponerse, ha caído desprestigiado, entre las censuras de amigos y adversarios. Bien lo saben los que trabajan tras cortina; pero necesitan hacer víctimas para saciar sus egoísmos políticos, y escogen, entre sus amigos, regularmente á los más tontos, excitando su vanidad ó sugestionándolos con promesas que saben bien no pueden cumplirse.

Del señor Vidal, del señor Pons, del señor Gomila nada tiene que decir hoy el pueblo mahonés; son los tres, personas respetabilísimas que no han dado motivo alguno para merecer la más mínima censura. ¿Cuál de ellos será el sacrificado? El tiempo lo dirá.

Con un escogido programa, esta noche á las 9 se dará una sección extraordinaria en el casino de Obreros de Unión Republicana.

La entrada será libre para todos nuestros correligionarios y sus apreciables familias.

Teatro Principal.—Esta noche se verificará una sección á las nueve, poniéndose en escena la comedia catalana en un acto *Una señora sola* por el señor Casals, señorita Cazorla y los señores Morera y Cazorla.

Se estrenarán también algunas películas.

Mañana, jueves, función de moda, representándose la preciosa comedia catalana *Don Gonzalo ó L'orgull del gech*.

A las diez del día de mañana se reunirá en sesión pública en la Sala Capitular del Ayuntamiento, la Junta municipal del Censo electoral, para proceder al escrutinio general de la elección de Concejales que tuvo lugar el domingo último, conforme previenen los artículos 50 y siguientes de la Ley electoral vigente.

Anoche celebráronse en el casino «La Unión» los festejos que se habían preparado para el dos de Mayo y que no pudieron verificarse en dicho día á causa de la inseguridad del tiempo.

Numeroso público invadió la calle Nueva y Plaza de la Constitución, en cuyo último sitio la banda del Regimiento de Mahón número 63, dirigida por la inteligente batuta del señor Torrandell, ejecutó escogidas piezas de su selecto repertorio con la esmerada interpretación que nos tiene acostumbrados.

Las películas cinematográficas, que desde una de las ventanas del casino se proyectaron en una pantalla, al efecto colocada en la Plaza de la Constitución, fueron muy bien acogidas por el público.

La orquesta situada en el interior del local ejecutó á la perfección el programa publicado.

Ayer fué fletado por una empresa particular el vapor «Monte-Toro» para realizar un viaje á Valencia con motivo de la Exposición regional que se prepara dicha capital.

Sabemos que reina mucha animación para dicho viaje, pues los precios serán bastante económicos, pudiendo los pasajeros que así lo deseen, dormir á bordo del vapor, los días que dure la expedición.

Esta mañana han empezado los trabajos para la recomposición del hoyo que se abrió en el piso de la plaza de la Constitución.

El vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado á este puerto procedente del de Barcelona con escalas á las once de la mañana de hoy.

Esta mañana han comenzado los trabajos para empedrar con adoquines azules la calle del Castillo, trozo comprendido desde la calle de san Manuel á la de san Juan.

Congreso Agrícola.—Los Centros Comerciales Hispano-Marroquíes nos han obsequiado con un precioso volumen en el que se han coleccionado los trabajos hechos en el Segundo Congreso Africano, que se reunió en Zaragoza en los últimos días del próximo pasado Octubre.

Mucho agradecemos el obsequio porque el tomo está nutrido de datos y observaciones de gran valía. Las conclusiones votadas en el Congreso abarcan todos los asuntos que á tan importante cuestión se refieren. Toda nuestra política africana, en Marruecos especialmente, allí aparece marcando en qué direcciones han de encaminarse los esfuerzos del Gobierno y de las asociaciones oficiales y libres para que la influencia moral y las relaciones económicas de España aumenten como nuestra vecindad con aquellos países demanda.

Este libro, primorosamente impreso por cierto, debe ocupar preferente sitio en la biblioteca del comerciante y en la del periodista y en la de cualquier persona medianamente culta, que pretenda conocer las múltiples y complejas cuestiones que encierra el problema marroquí para los españoles.

Hemos recibido invitación para visitar el «Panorama Parisien», en el que pueden admirarse preciosas vistas panorámicas de todos los puntos de España y del extranjero, muy especialmente las aplaudidas *Vistas de Tierra Santa*.

Sesiones todos los días de 7 á 10 noche en la calle Deyá, n.º 1, frente al Hotel Bustamante.

Precio de la entrada: 10 céntimos.

Carga embarcada en el vapor «Monte-Toro» para Barcelona:

63 cajas queso; 40 cajas y 12 paquetes calzados; 55 bultos muebles; 10 bultos huevos; 2 bultos ropa; 1 bulto tejidos lana; 1 bulto tejidos algodón; 6 jaulas aves y 8 bultos monederos.

Ateneo Científico, Literario y Artístico

Sección de deportes y excursiones

El domingo 9 de los corrientes se verificará una excursión á las cuevas «Pulida y d'és Coloms», del predio Binigaus, y construcciones megalíticas de los alrededores, en el término de Mercadal (San Cristóbal). El viaje puede hacerse hasta el predio Binigaus en coche ó á caballo y de allí hasta el barranco y las cuevas á caballo ó á pié (un kilómetro y medio).

Los socios que deseen tomar parte en la excursión, pueden inscribirse en la lista abierta al efecto en la Secretaría.

Mahón 1 de Mayo de 1909.—El Presidente de la Sección, Francisco F. Andreu.

«LA MARÍTIMA»

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Habiendo sido definitivamente concertado el fletamento de nuestro vapor «Monte Toro» para un viaje de recreo á Valencia en los días 17 al 23 del presente mes; hacemos público que en dicho viaje admitiremos carga en ambos puertos á los mismos fletes de tarifa que la línea Barcelona Mahón, entendiéndose los fletes desde muelle Mahón á bordo Valencia y de regreso desde bordo Valencia á muelle Mahón.

Los consignatarios en Valencia para el despacho de la carga lo serán los señores A. Ferrer Poset y Hermanos, Agencia de Aduanas, Grac, Valencia.

Mahón 4 Mayo 1909.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, el Director Naviero, Juan F. Taltavull.

APARADORAS.—En la zapatería de la Plaza del Príncipe número 11 se necesitan operarias que sepan su obligación.

Noticias de todas partes

Colonia Feminista

Miss Mary Hapton, novelista y periodista de Chicago, acaba de comprar cinco mil fanegas en el Estado de Tejas para instalar allí una colonia agrícola exclusivamente feminista.

Las mujeres labrarán, cultivarán y explotarán por sí solas la tierra. Los hombres están por completo excluidos de la comunidad.

Para ingresar en la colonia se necesita que las mujeres sean solteras.

Pero ¿está por ello prohibido el amor? De ninguna manera. Si alguna de estas Lysistratas renuncia al voto de castidad y desea casarse, puede hacerlo con la condición, eso sí, de que el marido no tendrá intervención alguna en los trabajos ni en las utilidades de la colonia. Se le dará una ruca ó un libro, y ¡á hilar ó á escribir!

Los hombres no han nacido para el trabajo.

A juicio de miss Hapton, por lo menos.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

ALTIUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	69.7	69.3
Humedad relativa.	40	43
Dirección del viento.	SE.	S.
Temperatura máxima de ayer.	17.0	
Id. mínima de hoy.	08.8	
Lluvia en 24 horas.		0.0
Velocidad del viento en idem.		
Agua evaporada en idem.		

MAURICIO HERNANDEZ

Mahón 5 del Mayo de 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior.	103.00
4% amortizable.	88.45
Banco de España.	460.00
Tabacos.	409.00
París vista.	11.75 á 11.70
Londres vista.	28.10 á 00.00

SEMAFORO DE BAJOLI

Barómetro 755.07; viento Nordeste muy flojo; mar rizada; despejado.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

En el Senado

Barcelona 5, 4.00.

En la sesión del Senado fueron aprobados ayer los artículos 135 al 138 del proyecto de Administración local.

A pesar de que se dijo que el Gobierno había conseguido un arreglo con las oposiciones para la aprobación de este proyecto, siguen presentándose multitud de enmiendas que alargarán mucho la discusión.

Créese que no logrará aprobarse en todo el verano próximo.

Los gremios y Macías

Barcelona 5, 4.15.

Una representación de los gremios de Madrid ha visitado en su prisión al Auditor señor Macías ofreciéndole un puesto en la candidatura para la elección de diputados que se confía será convocada en breve con objeto de cubrir la vacante que dejó el Sr. Morote y alguna otra que quizás se produzca uno de estos días.

El señor Lacierva

Barcelona 5, 4.30

El ministro de la Gobernación ha ordenado que se suspenda la recogida de papeles que se verificaba en su ministerio, debida á los anuncios de próxima crisis en el Gabinete.

En el Congreso

Barcelona 5, 4.45.

En la sesión del Congreso hubo ayer gran desanimación, siguiendo la discusión del proyecto de comunicaciones marítimas.

El diputado señor Arteché presentó una enmienda pidiendo que se desglase el tonelaje, siendo rechazada.

Melquiades Alvarez.—Cipriano Castro.

Barcelona 5, 5.00.

Dicen de Oviedo que se ha tributado una manifestación de simpatía á don Melquiades Alvarez, con motivo de su despedida de dicha población para marchar á Madrid.

Acudió á la estación imenso gentío. Telegrafian de San Sebastián que ha llegado á aquella ciudad el ex-presidente de Venezuela Cipriano Castro.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 5, 7.00.

«Monte-Toro» fondeado sin novedad las cuatro cuarenta.—Cabot.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHÓN

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería
á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de corsetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.
Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11--MAHÓN

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2--Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2--Mahón

Almacenes Santa María

TEMPORADA DE VERANO DE 1909

En este acreditado establecimiento acaban de recibirse todos los artículos propios para la presente estación con un gran surtido en novedades para señora y caballero, á precios sumamente ventajosos.

Cortes para señora . . . desde 2'00 pesetas.

Trajés lana para caballero . . . » 7'50 »

También se venden los tan acreditados Agua de Colonia y dentríficos de los RR. PP. BENEDICTINOS.

Motocicletas Ocasión

Informes:

RELOJERÍA "EL CRONÓMETRO",--CASTILLO, 2

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Baques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno 1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado 2'00 »
Fotografía suelta 0'50 »

Administración: P. Sturla-Castillo, 27.--MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO: EL UNICO: ES
EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.
Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Cómodor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.--Mahón



La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.



Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos 'os colmadós, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca **SUCESORES DE G. ESCUDERO**.--Mahón.

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos.

Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.